

**Concepto: Historia del Vino en Baja California**

La historia del vino en Baja California es un relato fascinante de tradición misionera, inmigración europea e innovación moderna, que ha convertido a esta región en la principal productora de vino en México, responsable del 70% de la producción nacional.

Desde sus orígenes en el siglo XVIII, el clima mediterráneo y los suelos diversos han permitido el cultivo de variedades europeas adaptadas al terroir local, creando vinos de calidad mundial que reflejan el espíritu resiliente de la península.

**Origen y Evolución Histórica:**

Todo comenzó en el siglo XVIII con los jesuitas, quienes introdujeron las primeras viñas para producir vino sacramental.

En 1717, el misionero Juan de Ugarte plantó el primer viñedo en Baja California, en la Misión de San Javier, transformando el desierto en una zona vinícola.

Las misiones, como la de Santo Tomás fundada en 1791, expandieron la producción para fines religiosos.

A finales del siglo XIX, en 1888, se estableció Bodegas de Santo Tomás, la vinícola más antigua de la región, fundada por Francisco Andonaegui y Miguel Ormart.

En el siglo XX, inmigrantes italianos y españoles impulsaron el sector: en 1923 se creó la Vinícola Industrial de Baja California, y en 1928 Angeló Cetto fundó su bodega en Tijuana.

El boom moderno llegó en los años 1970-1990 con bodegas como Domecq (1979) y Monte Xanic (1987), atrayendo enólogos internacionales y enfocándose en calidad.

**Relevancia de Baja California:**

Hoy, Baja California cuenta con más de 4,500 hectáreas de viñedos y 150 bodegas, posicionándose como una región de vinos premiados que fusionan herencia europea con sostenibilidad local. La región ha evolucionado de producciones modestas a un turismo enológico vibrante, atrayendo visitantes por su Ruta del Vino y contribuyendo significativamente a la economía local.

En 1760, al menos cinco misiones producían vino en la península, y el siglo XX vio la influencia de políticas cardenistas en los 1930-1940, fomentando la expansión en Tijuana y Tecate. Actualmente, produce vinos galardonados internacionalmente, con un enfoque en variedades diversas adaptadas al clima semidesértico, haciéndonos recordar que la principal limitante de nuestra zona es el Agua, elemento trascendental de tan importante actividad.